

FOREIGN AFFAIRS LATINOAMÉRICA EN ESPAÑOL

VOLUMEN DOCE, NÚMERO UNO

2012

Carta del Director

vii

Colombia y su nueva imagen mundial

Colombia frente a Estados Unidos

2

Diana Marcela Rojas

El gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos se ha propuesto reorientar las relaciones con Estados Unidos, y darles una dirección más amplia en los temas y más simétrica en la negociación de los intereses y de las visiones del país. Sin embargo, la agenda bilateral sigue gravitando en torno a los asuntos de la seguridad, el comercio bilateral y los derechos humanos, temas en los cuales Colombia no cuenta con un gran margen de maniobra.

Seguridad andina y política exterior colombiana

10

Martha Ardila

En la región andina, se presenta una doble agenda de seguridad que se desliza entre una visión restringida y otra más amplia. La existencia de proyectos políticos divergentes obstaculiza la posibilidad de construir una agenda común de seguridad que interactúe con la democracia y la integración, y que se oriente hacia la seguridad cooperativa multidimensional.

¿Todo cambia para seguir igual?

19

Sandra Borda G.

Colombia parece estar caminando por una delgada línea entre su nuevo intento por diversificar y hacer más pragmática su política exterior, y su vieja tradición de alinearse con las posiciones estadounidenses, especialmente en los temas de seguridad. Los medios y la sociedad colombiana siguen

pensando muy superficialmente en la gestión internacional del país, y la conciben sólo como una herramienta para mejorar su imagen en el mundo.

Cómo avanzar en el debate mundial sobre las drogas 28

Francisco E. Thoumi

En este ensayo, el autor lanza un desafío público al presidente Juan Manuel Santos para formular, desde Colombia, una hoja de ruta que le permita sacudirse la camisa de fuerza institucional que mantiene el statu quo internacional y no le deja avanzar hacia políticas más eficaces e inteligentes.

Alcances de la nueva política exterior colombiana 38

Socorro Ramírez

Colombia ya no reduce su agenda externa a la relación con Estados Unidos ni a los asuntos de seguridad y drogas. El gobierno colombiano comenzó por restablecer las relaciones con sus vecinos, por relacionarse con las variadas tendencias hemisféricas y por tomar nuevas iniciativas internacionales. No obstante, la sostenibilidad de esos cambios depende de las condiciones internas del país, que siguen siendo complejas.

Mundo

Un desglose de “Latinoamérica” 47

Abraham F. Lowenthal

Los determinantes más importantes de las relaciones internacionales de Latinoamérica son más estructurales y económicos que ideológicos. La integración transnacional ocurre mucho más en el nivel de las redes corporativas y profesionales que en el de los gobiernos y las organizaciones multilaterales. Hay una abrumadora diferencia ideológica entre los vecinos más cercanos de Estados Unidos y los países de Sudamérica.

Haití y la Minustah a 2 años del terremoto 59

Edmond Mulet

En este texto, el autor describe la crisis política, institucional y humanitaria en Haití después del terremoto del 12 de enero de 2010. El antiguo jefe de la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (Minustah) explica el complejo papel que desempeña Naciones Unidas en un año electoral.

El contrato no cumplido 68

George Packer

La desigualdad económica ha penetrado en todos los rincones de Estados Unidos y socava la fuerza de su democracia. A lo largo de las últimas tres

décadas, Washington ha favorecido a los ricos, y mientras más riqueza se acumula en las manos de unos cuantos que se encuentran en la cumbre, mayor influencia y favores adquieren, lo que les facilita que ellos y sus aliados políticos hagan de lado las restricciones sin pagar la factura social.

La sabiduría de la reducción 79

Joseph M. Parent y Paul K. MacDonald

Estados Unidos ya no puede permitirse una política exterior que abarque todo el mundo. La reducción —recortar el gasto militar, redefinir las prioridades extranjeras y desplazar una mayor parte de la carga de defensa a sus aliados— es el único camino razonable. La historia muestra que una pausa para recargar las baterías nacionales puede renovar la legitimidad internacional de una potencia dominante.

Por qué aún es necesaria la energía nuclear 93

Ernest Moniz

El mundo no puede permitir que el desastre que afectó la planta de energía Fukushima de Japón, en marzo de 2011, lo obligue a renunciar a los beneficios de la energía nuclear: una fuente de electricidad barata, confiable y segura. Sin embargo, el país necesita actualizar sus normas de seguridad y reformar su manejo de los desechos nucleares.

¿Podrá subsistir una Europa dividida? 104

Hugo Dixon

La mayoría de los expertos argumenta que la eurozona tiene sólo dos opciones: separarse o crear una unión fiscal que coincida con la monetaria. De hecho, existe una tercera vía, mucho mejor: adoptar una disciplina de mercado más estricta, rescatar a los países que no tienen liquidez y dejar que los países verdaderamente insolventes quiebren.

Un oso que agoniza 112

Nicholas Eberstadt

Desde el colapso de la Unión Soviética, Rusia ha sufrido una devastadora crisis poblacional. El descenso demográfico del país socavará los planes de modernización económica y militar del Kremlin, y podría hacer que Moscú se vuelva más peligroso en la arena internacional.

El enfermo de Asia 124

Yanzhong Huang

En su inquebrantable búsqueda de crecimiento económico, desde hace mucho tiempo, los líderes chinos han pasado por alto la salud pública que, en cierta medida, ahora es peor que durante el mandato de Mao. A pesar de las

recientes reformas, la salud de los ciudadanos de China sigue empeorando, lo que amenaza el sistema de salud del país, la economía en general e, incluso, la estabilidad del régimen.

¿Está Indonesia destinada a formar parte de los BRIC? 139

Karen Brooks

Indonesia parece decidida a tomar su lugar entre las superestrellas económicas del mundo. Sin embargo, las celebraciones son prematuras: aunque el país ha hecho grandes progresos, sus ganancias son reversibles. Para que el país continúe prosperando, Yakarta debe atender la creciente corrupción y la mala gobernanza.

La Unión Europea y sus socios estratégicos en Latinoamérica 148

Christian Leffler

En la actualidad, desde Europa se tiene la visión de que América Latina constituye un área de gran dinamismo, tanto político como económico y social. Asimismo, se ve una gran diversidad de países y de realidades, consolidados democráticamente (con sus excepciones) pero con grandes diferencias sociales y económicas entre los países y dentro de ellos.

Reseñas

ROLANDO ALMADA [153]

Energías renovables: impulso político y tecnológico para un México sustentable

XAVIER CUSSÓ SEGURA [154]

El camino hacia América Latina:

La internacionalización de las empresas españolas (1980-2006)

Abstracts

155

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañen o no a América Latina. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.